

REPORTE DE IMPACTO



ÍNDICE

- 01.** Resumen Ejecutivo.
- 02.** Testimonios.
- 04.** Nuestro impacto.
- 05.** Proyectos y programas.
- 11.** Avanzamos gracias a tu compromiso

RESUMEN EJECUTIVO

El 2024 fue un año de consolidación para CEMPRE, pero también de movimiento. Acompañamos a gobiernos, empresas y comunidades en la implementación de soluciones concretas en economía circular, conectando capacidades técnicas con desafíos reales en territorio.

Con foco en nuestra visión 2030, trabajamos en tres pilares: Educación, Proyectos de Impacto y Políticas Públicas. Cada uno de ellos se tradujo en resultados medibles, aprendizajes compartidos y modelos replicables que hoy posicionan a CEMPRE como un actor estratégico en la transición circular del país.



MARIA DIOS - PRESIDENTA DE CEMPRE URUGUAY

“2024: Un Año de Acción Estratégica hacia la Visión 2030”

Durante 2024, desde CEMPRE trabajamos en línea con nuestra visión 2030, enfocados en tres pilares.

En **Educación**, sensibilizamos a más de 40.000 personas a través de la web *Dónde Reciclo* y talleres. Internamente, el programa *Circulab*, con apoyo del Ministerio de Ambiente y PNUD, permitió que las empresas identifiquen desafíos y desarrollen planes de acción en sostenibilidad.

En **Proyectos de Impacto**, el proyecto de Trazabilidad de Envases Reciclables aporta transparencia sobre valorización, empleo formal y transformación con gestores e industria. Adicionalmente, generará indicadores para mejorar la gestión de envases.

Por último, **Políticas Públicas** atraviesa a los otros dos pilares porque su implementación requiere de educación y de la existencia de proyectos de innovación, se trabajó en departamentos del interior del país, ampliando nuestro alcance territorial, en conjunto con gobiernos departamentales, instituciones y recicladores organizados, en la implementación de planes de reciclaje.



“Como presidenta, me enorgullece ser parte de estas pequeñas grandes acciones que impulsan el cambio empresarial hacia una economía circular, para que las futuras generaciones gocen de los mismos recursos naturales”



MARISA CIRILLO - DIRECTORA EJECUTIVA DE CEMPRE URUGUAY

“Tejiendo Alianzas, Multiplicando Impactos”

CEMPRE no solo ejecutó proyectos: conectó actores, habilitó soluciones y multiplicó el impacto de cada aporte recibido.

A través de alianzas público-privadas, innovación aplicada y presencia territorial, empujamos una transición circular apalancada en hitos concretos y resultados medibles.

Queremos seguir trabajando en esa línea, diseñando los proyectos de manera sistémica y ejecutándolos en territorio y con propósito.



“2024 para el equipo de CEMPRE fue un año de consolidación y movimiento”

En 2024, CEMPRE buscó por sobre todas las cosas generar impacto tangible. Apostamos a una economía circular con resultados medibles y visión estratégica. Seguiremos trabajando desde lo sistémico y lo territorial, con el propósito claro de transformar desafíos en oportunidades concretas.

NUESTRO IMPACTO EN 2024

70

PERSONAS
FORMADAS EN
CIRCULAB

600

HORAS DE DESARROLLO
TÉCNICO EN
TRAZABILIDAD

+90

COMERCIOS MAPEADOS
EN MICROCENTRO MÁS
CIRCULAR

500

PERSONAS
ENCUESTADAS SOBRE
PERCEPCION CIUDADANA
DE ECONOMÍA CIRCULAR

40.000

PERSONAS
SENSIBILIZADAS CON
¿DÓNDE RECICLO?

13

DEPARTAMENTOS
ALCANCE
TERRITORIAL

8

PROYECTOS
EJECUTADOS

28

ALIANZAS
ESTRATÉGICAS

6

INTERCAMBIOS
REGIONALES

60%

FONDOS

¿DÓNDE RECICLO?

De una web a un ecosistema colaborativo de educación ambiental

Nacido como una plataforma digital para la disponibilización de puntos de clasificación de residuos, el programa **¿Dónde Reciclo?** ha evolucionado en los últimos años hacia un herramienta nacional que promueve la participación ciudadana para un consumo sustentable/circular, **reconocido oficialmente por el Plan Nacional de Gestión de Residuos (PNGR, 2019:568)**.

Durante 2024, el programa consolidó su crecimiento ampliando su cobertura territorial y fortaleciendo sus alianzas con gobiernos locales, cooperativas y ciudadanía organizada. La plataforma ya tiene presencia en todo el país, y se ha convertido en una referencia para quienes buscan clasificar correctamente sus residuos y participar en iniciativas ambientales.

Además de su función informativa, Dónde Reciclo amplió su impacto a través de campañas participativas, consolidando su **#ComunidadDR**, una red de personas, instituciones, emprendimientos y empresas que cuidan el ambiente desde lo cotidiano.



+34000

VISITAS A LA WEB

+500000

VISUALIZACIONES

7

TALLERES
PRESENCIALES

20

NUEVOS PROGRAMAS
DE CLASIFICACIÓN Y
EDUCACIÓN

12

PATROCINADORES

+400000

PERSONAS
SENSIBILIZADAS

El programa también fortaleció alianzas público-privadas y promovió la adopción de buenas prácticas en gobiernos locales, convirtiéndose en un referente nacional en educación ambiental aplicada.

ESPACIOS QUE CUIDAMOS JUNTOS

Educación y sensibilización comunitaria en el espacio público

Con el espíritu de profundizar la dimensión territorial y participativa de *Dónde Reciclo*, se impulsó el programa *Espacios que Cuidamos Juntos*, orientado a promover la educación ambiental en espacios públicos de Montevideo.

La iniciativa se desarrolló durante diciembre de 2024, en el marco del convenio entre CEMPRE, Ministerio de Ambiente y Secretaría Nacional de Deportes; la cual fue declarada de **interés ministerial**, reconociendo su valor como herramienta de sensibilización comunitaria.

El programa se basó en cuatro ejes: **Mapeo de puntos** en *Dónde Reciclo*, **sensibilización ambiental** con enfoque participativo, **colocación de infraestructura** para reciclables en espacios públicos, publicación de **datos y buenas prácticas** en la plataforma

Durante el piloto, y en coordinación con el Servicio de Participación y Comunicación Ambiental de la Intendencia de Montevideo, cooperativas de clasificación y el equipo de educación ambiental de los ecocentros, se realizaron jornadas en tres plazas de deportes, con foco en separación en origen, economía circular y ciudadanía ambiental.

Este piloto demostró que con pocos recursos y buena articulación, se puede generar inclusión laboral, participación ciudadana y aprendizaje ambiental en espacios públicos. El modelo tiene potencial para escalarse a otras intendencias, integrando actores comunitarios, cooperativas y gobiernos locales.

Además, el relevamiento realizado en las plazas evidenció falta de infraestructura y referentes para la gestión de residuos, lo cual se traduce en recomendaciones concretas para la ampliación del programa.

Dónde Reciclo ya no es solo una web. Es una herramienta viva de cambio cultural, una comunidad en movimiento que conecta información, acción y participación para que la economía circular llegue a cada rincón del país.



3

JORNADAS CON PARTICIPACIÓN ACTIVA

11

HORAS DE CAPACITACIÓN AMBIENTAL

12

TRABAJADORES DE COOPERATIVAS CONTRATADO

2

BOLSONES PARA RECICLABLES COLOCADOS

15

NOTAS DE PRENSA

TRAZABILIDAD DE RECICLABLES

Tecnología y transparencia al servicio de la economía circular

En un contexto donde la gestión eficiente de residuos reciclables es clave para avanzar hacia modelos más sostenibles, el proyecto Trazabilidad de Reciclables marca un hito en la región al desarrollar e implementar un sistema de información pionero que permite seguir el recorrido de los materiales reciclables desde que llegan a las plantas de clasificación hasta su comercialización final. Con una duración de ocho meses y una estructura dividida en tres fases —diseño, piloto y escalabilidad—, se buscó desarrollar un sistema funcional y replicable, para sentar las bases de una gestión más transparente, eficiente y trazable.



Un modelo colaborativo y escalable

El proyecto fue llevado adelante por un equipo multidisciplinario conformado por Globaluy, DataUY y Cempre Uruguay, siendo esta última la encargada de liderar el gerenciamiento integral del proceso. CEMPRE lideró el asesoramiento técnico de manera de garantizar la articulación entre actores públicos, privados y sociales, incluyendo la coordinación con plantas de clasificación, el seguimiento técnico y la elaboración de informes de avance. La iniciativa no solo empodera a las cooperativas con mejores herramientas de gestión, sino que también aporta datos críticos para el diseño de políticas públicas basadas en evidencia y compromisos empresariales con trazabilidad real. Este avance tecnológico posiciona a Uruguay como referente regional en trazabilidad de reciclables, abriendo la puerta a futuras integraciones con sistemas nacionales de gestión ambiental.

Tecnología que empodera a las cooperativas

El nuevo sistema permitirá a las cooperativas participantes optimizar su gestión interna, mejorar sus registros y acceder a datos clave para mejorar la toma de decisiones en valorización de los materiales. La ejecución del piloto involucró a 2 cooperativas (Durán y Forward) y el proyecto demandó **más de 600 horas de trabajo técnico**, lo que incluyó el diseño y desarrollo de la herramienta, sesiones de prueba, talleres participativos y seguimiento del piloto.



MICROCENTRO MÁS CIRCULAR

Rivera se convierte en referente de economía circular a nivel local, integrando a los comercios en un circuito formal que fomenta la separación de residuos y su revalorización a través de reciclaje inclusivo. El programa Microcentro Más Circular, impulsado por la Intendencia de Rivera junto al Ministerio de Desarrollo Social, la Agencia Nacional de Desarrollo (ANDE), el Congreso de Intendentes, la Unión Europea, asociaciones comerciales y la cooperativa Renacer del Norte, tuvo un propósito ambicioso pero concreto: convertir los residuos en valor, alineando la actividad económica con los principios de la economía circular.

Diagnóstico compartido: una ciudad con potencial de cambio

Rivera enfrenta un enorme desafío en materia de residuos: más de 44.500 toneladas anuales llegan a disposición final.

El 39% proviene del sector domiciliario y comercial, un dato clave que reveló el impacto que podría tener una intervención enfocada en este sector.

Fue en este contexto que nació Microcentro Más Circular, proponiendo una solución colaborativa. A través del fortalecimiento de alianzas, el involucramiento directo del sector comercial y la inclusión de clasificadores, el proyecto se propuso innovar, generando un circuito de recolección especial para los materiales reciclables que se generen en los comercios del microcentro de la ciudad. Los materiales recolectados son gestionados por la Cooperativa Renacer del Norte, que se encarga de la recolección, clasificación y acondicionamiento de los residuos para su procesamiento en la industria del reciclaje.



Tres etapas para una transformación sistémica

En ocho meses, el proyecto se desarrolló en tres fases:

Definición y co-creación

Participaron comercios, asociaciones y la cooperativa Renacer del Norte. Se diseñaron herramientas clave como el Sello Verde Rivera para reconocer buenas prácticas.

Relevamiento y sensibilización

Se relevaron más de 90 comercios mediante entrevistas y visitas. Se generó un diagnóstico y se desarrollaron talleres, guías y materiales bilingües, involucrando también a turistas.

Ejecución del circuito de recolección

Se implementaron 81 planes de gestión. 54 comercios se sumaron al circuito operado por la cooperativa, recuperando 554 kg diarios de materiales reciclables.

9

ALIANZAS
ESTRATÉGICA

2

NUEVOS
ROLES EN LA
COOPERATIVA

6

RECONVERSIONES
LABORALES

3

PIEZAS
AUDIOVISUALES PARA
SENSIBILIZAR

90%

DE LOS COMERCIOS
MAPEADOS FUERON
ALCANZADOS

ENCUESTA DE PERCEPCIÓN CIUDADANA SOBRE LA ECONOMÍA CIRCULAR

Percepciones ciudadanas como base para diseñar políticas circulares más efectivas

¿Cómo ve la ciudadanía uruguaya la economía circular? ¿Qué barreras, oportunidades e imaginarios existen en torno a esta transición? Para responder a estas preguntas en el marco de Oportunidades Circulares se desarrolló el proyecto Percepción Ciudadana sobre Economía Circular, una iniciativa de la Usina de Percepción Ciudadana con apoyo de CEMPRE Uruguay y el Grupo de Economía Verde Inclusiva (GEVI), y el financiamiento de ANDE.

La evidencia como base para el cambio

Este proyecto se propuso generar evidencia clave que sirva como insumo para la formulación de políticas públicas, el diseño de programas empresariales y estrategias de comunicación más efectivas. A través de una metodología participativa, se construyeron 4 módulos temáticos de consulta, se aplicaron encuestas a 500 personas en todo el país y se sistematizaron los hallazgos en informes y talleres abiertos a diversos públicos.

Resultados que revelan percepciones, hábitos y desafíos

Los resultados permitieron trazar un primer mapa sobre cómo se concibe la economía circular en la vida cotidiana. Algunos de los hallazgos más destacados fueron:

La economía circular aún se asocia mayoritariamente al reciclaje, dejando fuera temas clave como el diseño, la reparación o el consumo responsable.

Existen contradicciones entre el discurso y la práctica, especialmente en hábitos como la compra de ropa o el uso del auto particular.

La desigualdad de género y el rol de las mujeres en la gestión de residuos del hogar emergieron como temas clave en la discusión.

Se identificaron barreras estructurales, como el costo de opciones sostenibles o la falta de incentivos para cambiar de hábitos.

Los hallazgos de este estudio ya están siendo considerados como insumo para nuevas políticas públicas y campañas empresariales. El informe refuerza el compromiso de CEMPRE con la producción de conocimiento aplicado y centrado en las personas.



Encuestas, talleres y debate colectivo

La ejecución incluyó 500 encuestas aplicadas a una muestra representativa nacional, 3 talleres con más de 80 participantes entre instituciones públicas, privadas, academia y ciudadanía; difusión a través de medios masivos, incluyendo una columna en TV Ciudad, artículos en La Diaria y redes sociales.

Además, se establecieron 2 alianzas estratégicas con potencial de continuidad en fases futuras, tanto para fortalecer capacidades como para proponer políticas públicas más efectivas y centradas en las personas.

Hacia una ciudadanía circular

Este proyecto demuestra que entender cómo la ciudadanía percibe la economía circular es tan importante como diseñar las soluciones técnicas. Escuchar, analizar y co-crear son pasos fundamentales hacia un modelo de desarrollo más justo, sostenible e inclusivo.

CIRCULAB

Capacitación, alianzas y acción para una transición circular

Entre mayo y septiembre de 2024, desde CEMPRE impulsamos la primera edición de CIRCULAB, una iniciativa de capacitación-acción diseñada junto a aliados estratégicos, con el apoyo del Ministerio de Ambiente y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Esta experiencia piloto permitió a organizaciones socias desarrollar planes de acción concretos en sostenibilidad, sentando las bases del futuro Programa de Capacitación Anual para empresas y sus cadenas de valor.



70
PARTICIPANTES

7
PLANES DE ACCIÓN

20
REFERENTES LOCALES

28
ALIANZAS ESTRATÉGICAS

Hacia una red de organizaciones circulares

CIRCULAB demostró que la transición hacia modelos sostenibles requiere más que conciencia: necesita capacidades, vínculos y acción concreta. Esta experiencia marca un hito en la estrategia de formación de CEMPRE y refuerza nuestro compromiso con el desarrollo de herramientas que aceleren la economía circular en Uruguay.



Aprendizaje desde la práctica

El enfoque metodológico combinó formación técnica con experiencias inmersivas. Se realizó un viaje de benchmarking a la ciudad de Buenos Aires, donde las y los participantes visitaron iniciativas destacadas de economía circular, gestión de residuos y reciclaje. Además, en Montevideo se recorrieron distintos espacios vinculados al tratamiento de plásticos, el cambio climático y la valorización de materiales, integrando una mirada sistémica sobre los desafíos ambientales del país y la región.

Innovación con alcance regional

Como parte del programa, se desarrolló una plataforma web específica que permitió sistematizar procesos, compartir recursos y visibilizar los resultados. CIRCULAB se consolidó así como una propuesta de alcance regional, con potencial de réplica y escalabilidad para futuras ediciones.

AVANZAMOS GRACIAS A TU COMPROMISO

CEMPRE es mucho más que una organización: es un puente entre ideas y acciones, entre desafíos y soluciones, entre los actores del presente y las necesidades del futuro. Partiendo de este rol articulador, en cada proyecto, en cada alianza y en cada rincón del territorio donde dejó huella, se evidencia una convicción firme: la economía circular es una necesidad urgente, y CEMPRE está construyendo el camino para que sea también una oportunidad compartida. El 2024 demostramos que transformar la forma en que producimos, consumimos y convivimos con nuestros residuos es posible, pero sobre todo, que no hay cambio real sin compromiso colectivo. Gracias al trabajo de CEMPRE, miles de personas hoy están más cerca de esa transformación. Porque cuando la técnica se une al propósito, y las empresas se comprometen con el bien común, el impacto deja de ser un número y se convierte en futuro.





CEMPRE

U R U G U A Y

